

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ бюллетень



Научно-исследовательского экономического института
Министерства экономики Республики Беларусь

Основан в 1997 г.

Издается ежемесячно

№ 3 (333) март 2025

Главный редактор

Я.М. Александрович

Редакционный совет:

**Н.Г. Берченко – зам. гл. редактора, Н.В. Радченко – отв. секретарь,
Л.С. Боровик, Г.И. Гануш, В.Г. Гусаков, А.М. Заборовский, М.К. Кравцов,
А.М. Курлыпо, Ю.А. Медведева, С.Ф. Миксюк, Л.Н. Нехорошева,
П.Г. Никитенко, В.В. Пинигин, В.В. Пузиков, К.В. Рудый, В.С. Фатеев,
Г.А. Хацкевич, К.К. Шебеко, В.Ю. Шутилин, А.Г. Шумилин**

Международный совет:

**В. Маевский (Россия), В. Видяпин (Россия),
М. Кламут (Польша), В. Коседовский (Польша), С. Станайтис (Литва),
В. Меньшиков (Латвия), Ф. Вельтер (Германия)**

Экономический бюллетень включен Высшей аттестационной комиссией Республики Беларусь в Перечень научных изданий для опубликования результатов диссертационных исследований.

Мнение авторов статей не обязательно совпадает с позицией редколлегии.

При перепечатке ссылка на Экономический бюллетень обязательна.

Публикуемые материалы рецензируются.

**БЕЛОРУССКО-КИТАЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО**

Состояние и концептуальные направления развития экономики Китая	4
Ли Пэйчжэн. Совершенствование организационно-экономического механизма управления технологическим развитием экономики КНР	10
Бирюкова В.Ф. Белорусско-китайское сотрудничество: опыт развития интеграционных связей в промышленности	20
Мазулина А.Н., Батый Е.Д. Соглашение Беларуси и Китая о торговле услугами и осуществлении инвестиций: сравнительный анализ положений и обязательств (часть 1)	29
Павловская Ю.В. Развитие производственной кооперации предприятий Беларуси с китайскими партнерами (социологический опрос)	46
Былина И.В., Шоцкая С.В. Перспективы международного финансирования устойчивого развития для Республики Беларусь в современных геополитических условиях	58
Резюме	66
Summary	67

**BELARUSIAN-CHINESE ECONOMIC
COOPERATION**

The setup and conceptual directions of the Chinese economy development	4
Li Peizheng. Improving the organizational and economic mechanism for managing technological development of the PRC economy	10
Valentina Biryukova. Belarusian-Chinese cooperation: experience of integration relations development in industry	20
Anastasiya Mazulina, Elizaveta Batyi. Agreement between Belarus and China on trade in services and investments: a comparative analysis of provisions and commitments (part 1)	29
Yuliya Pavlovskaya. Production cooperation development of Belarusian enterprises with Chinese partners (sociological survey)	46
Iryna Bylina, Svetlana Shotskaya. Outlooks of international sustainable development financing for Belarus in the current geopolitical realities	58
Summary in Russian	66
Summary in English	67

Состояние и концептуальные направления развития экономики Китая

Рассмотрены основные положения и выводы Центрального совещания по экономической работе, состоявшегося 11–12 декабря 2024 г. в Пекине при ЦК КПК, на котором были подведены итоги экономической деятельности в Китае за 2024 г. и определены концептуальные направления социально-экономического развития на перспективу. Краткое изложение их в настоящем номере Экономического бюллетеня может послужить информационным ресурсом для разработки программ и прогнозов экономического сотрудничества обеих стран.

Ли Пэйчжэн

Совершенствование организационно-экономического механизма управления технологическим развитием экономики КНР

Анализ существующей системы управления экономикой позволяет предложить концепцию создания новых институтов управления экономикой, таких как департамент управления технологическим качеством и управление технологическим качеством. Эти органы призваны интегрировать ресурсы, оптимизировать координацию политики и повысить эффективность ее реализации для всестороннего повышения уровня технологического качества и конкурентоспособности китайской экономики. Предлагается комплексный подход к реализации системы управления технологическим качеством в Китае, в том числе пилотные реформы и механизм постепенного их внедрения на основе международного опыта с целью оптимизации технологической структуры промышленности Китая и достижения высококачественного развития национальной экономики.

Бирюкова В.Ф.

Белорусско-китайское сотрудничество: опыт развития интеграционных связей в промышленности

Анализируется опыт создания совместных белорусско-китайских промышленных предприятий, дана оценка основных инвестиционных проектов, реализованных с участием китайских инвестиций в китайско-белорусском ИП «Великий камень» и на других промышленных площадках, а также при модернизации некоторых белорусских предприятий. Приведены возможные риски развития промышленного сотрудничества с китайскими партнерами.

Мазулина А.Н., Батый Е.Д.

Соглашение Беларуси и Китая о торговле услугами и осуществлении инвестиций: сравнительный анализ положений и обязательств (часть 1)

Рассматриваются положения и обязательства Беларуси и Китая, отраженные в Соглашении о торговле услугами и об осуществлении инвестиций от 2024 г. Дана сравнительная оценка положений регионально-торгового соглашения с иными схожими договорами Беларуси и Китая. Проанализированы секторальные обязательства и изъятия сторон по Соглашению и другим международным договорам в области торговли услугами и осуществления инвестиций.

Павловская Ю.В.

Развитие производственной кооперации предприятий Беларуси с китайскими партнерами (социологический опрос)

В статье рассмотрено состояние и выявлены проблемы развития кооперационных связей промышленных организаций Беларуси с партнерами из Китая. Исследование основано на результатах опроса руководителей крупных организаций промышленности Республики Беларусь, проведенного во второй половине 2024 г. Определены перспективы развития производственной кооперации предприятий обеих стран.

Былина И.В., Шоцкая С.В.

Перспективы международного финансирования устойчивого развития для Республики Беларусь в современных геополитических условиях

Выполнен анализ тенденций и перспектив оказания международной помощи в целях развития для Республики Беларусь на краткосрочную и среднесрочную перспективу в сложившейся геополитической ситуации. Проведен обзор основных проблем получения помощи в целях развития, которые необходимо учитывать при взаимодействии со странами-донорами. Определены направления сотрудничества в целях развития Республики Беларусь со значимыми странами-донорами Глобального Юга, а также перспективы взаимодействия Республики Беларусь в рамках ШОС и БРИКС.

The setup and conceptual directions of the Chinese economy development

The main provisions and conclusions of the Central Conference on Economic Work held on December 11–12, 2024 in Beijing under the CPC Central Committee, which summed up the results of economic activity in China in 2024 and defined the conceptual directions of socio-economic development for the future are reviewed. Their summary in this issue of the Economic Bulletin can serve as an information resource for developing programs and forecasts for economic cooperation between the two countries.

Li Peizheng

Improving the organizational and economic mechanism for managing technological development of the PRC economy

The analysis of the existing economic management system allows us to propose a concept for creating new economic management institutions, such as the technological quality management department and the department of technological quality. These bodies are designed to integrate resources, optimize policy coordination and improve the implementation efficiency for comprehensive improving the level of technological quality and competitiveness of the Chinese economy. A systematic approach to the implementation of the technological quality management system in China is proposed, including pilot reforms and a mechanism for their gradual implementation based on international experience in order to optimize the technological structure of China's industry and achieve high-quality development of the national economy.

Valentina Biryukova

Belarusian-Chinese cooperation: experience of integration relations development in industry

The article gives an overview of the established Belarusian joint-Chinese ventures, the assessment of the key investment projects implemented with the participation of Chinese investments in Great Stone Industrial Park and at other industrial sites, as well as some Belarusian modernization ventures. The article also gives possible risks of industrial Chinese cooperation development.

Anastasiya Mazulina, Elizaveta Batyi

Agreement between Belarus and China on trade in services and investments: a comparative analysis of provisions and commitments (part 1)

The provisions and commitments of Belarus and China reflected in the Agreement on trade in services and investments (2024) are considered. A comparative assessment of the provisions of the regional trade agreement with other similar agreements of Belarus and China is given. Sectorial commitments and exceptions of the parties under the Agreement and other international agreements in the field of trade in services and investment are analyzed.

Yuliya Pavlovskaya

Production cooperation development of Belarusian enterprises with Chinese partners (sociological survey)

The article presents a list of cooperation development challenges between Belarusian industrial organizations and partners from China. The study is based on the results of survey of supervisors of large industrial organizations in the Republic of Belarus, conducted in the second half of 2024. An analysis of the current setup and outlooks for the development of industrial cooperation between enterprises of both countries is given.

Iryna Bylina, Svetlana Shotskaya

Outlooks of international sustainable development financing for Belarus in the current geopolitical realities

The article analyzes the development assistance trends and outlooks for the Republic of Belarus in the short and medium term in the current geopolitical situation. It provides an overview of the main problems of receiving development assistance that should be taken into account when interacting with donor countries. The article outlines the areas of cooperation for the development between the Republic of Belarus and significant donor countries of the Global South, as well as the outlooks for Belarus interaction within the SCO and BRICS.

**Экономический бюллетень Научно-исследовательского экономического
института Министерства экономики Республики Беларусь
№ 3, 2025**

Свидетельство о регистрации периодического издания № 1231.

Ответственные за выпуск – Я.М. Александрович, Н.В. Радченко

Над выпуском работали:

А.М. Стронгина – *редактирование и корректура,*

Е.Э. Дробышевская – *верстка*

Подписано в печать 17. 03. 2025 г. Формат 60x84 ¹/₈. Бумага офсетная. Печать офсетная.
Усл.печ.л. 8,14. Уч.-изд.л. 7,45. Тираж 70 экз. Заказ № 105.

Издатель и полиграфическое исполнение
ГНУ «Научно-исследовательский экономический институт
Министерства экономики Республики Беларусь»:
ЛП № 38200000015421, действующая с 30.04.2004 г.

220086, г. Минск, ул. Славинского, 1, корп. 1.
Тел./факс (017) 271-02-78
gnu-niei@niei.by